
восход  4:36
заход  19:16

долгота дня  14:40

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 14 мая по 
республике ожидается переменная облачность, без существенных 
осадков. В горах выше 2500 м слабая лавиноопасность. Местами в 
горных районах высокая пожароопасность. Температура воздуха 

по республике 26–31, во Владикавказе – 28–30 градусов тепла. 
74.35 89.93 +0,08+0,31
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ВАКЦИНАЦИЯВАКЦИНАЦИЯ

РАБОЧИЕ ВСТРЕЧИРАБОЧИЕ ВСТРЕЧИ


ЛУННЫЙ ДЕНЬ
3 4

Прямая 
связь

Врио Главы РСО–А 
Сергей МЕНЯЙЛО провел 
рабочую встречу с 
директором Макрорегиона 
Северный Кавказ АО 
«Почта России» Сергеем 
МУРАТОВЫМ. Стороны 
обсудили вопросы 
взаимодействия 
республики и федеральной 
госкомпании.

В обсуждении приняли участие врио 
заместителя председателя правитель-
ства Ахсарбек Фадзаев и директор 
Управления Федеральной почтовой 
связи РСО–А Олег Калоев.

В состав УФПС Северной Осетии – фи-
лиала ФГУП «Почта России» – входят 5 
почтамтов: Владикавказский, Правобе-
режный, Ардонский межрайонный, Моз-
докский и Алагирский. Они представле-
ны 173 отделениями почтовой связи. 

Врио главы республики подчеркнул, 
что для жителей Северной Осетии по-
чтовая отрасль традиционно имеет 
важное значение.

– Отделения «Почты России» – это 
прямая связь между отдаленными 
селами с центрами. И считаю, что надо 
их сохранить вне зависимости от того, 
сколько человек там живет. Готов в 
этом вопросе оказать необходимое 
содействие, – отметил руководитель 
республики.

Сергей Муратов в свою очередь рас-
сказал, что «Почта России» по Северной 
Осетии ведет работу по обновлению 
инфраструктуры. Почтовые отделения 
республики функционируют в самых 
отдаленных населенных пунктах. Клю-
чевыми задачами госкомпании остаются 
улучшение качества и скорости обслу-
живания, а также внедрение современ-
ного удобного формата предоставления 
услуг во всех почтовых отделениях. 
Он также сакцентировал внимание на 
то, что «Почта России» готова оказать 
содействие в вопросах информирова-
ния избирателей в рамках проведения 
единого дня голосования.

(Окончание на 2-й стр.)

Посевная набирает обороты

Весенняя страда на полях республики вступила в полную 
силу. Для земледельцев легкой эта пора никогда не была. 
Не исключение и нынешняя. Хотя подготовились к ней 
сельхозтоваропроизводители тщательно и своевременно. 
Обновили технику, запаслись семенами, минеральными 
удобрениями, ядохимикатами, горюче-смазочными 
материалами.

Но одним из важных факторов полу-
чения высокого урожая яровых культур 
является и оптимальный срок посева. А 
здесь случилась накладка в виде запоз-
давшей весны и, соответственно, позже 
обычных сроков стартовавших весен-
не-полевых работ. Вот и стараются зем-
ледельцы наверстать упущенное время и 
уложиться в положенные сроки. И, судя 
по сводкам с полей, это им удается.

– Нынешние темпы посевной превосхо-
дят прошлогодние, что говорит о хорошей 
организации работ на весеннем поле, 
– отмечает начальник отдела растени-
еводства и механизации Министерства 

сельского хозяйства и продовольствия 
Северной Осетии Владимир Себетов. – 
Пандемия парализовала многие сферы 
жизни, но сельское хозяйство выстояло. 
С наступлением тепла полевые работы в 
республике не простаивали и часа. Всего 
в сельскохозяйственных организациях, 
фермерских хозяйствах и индивиду-
альными предпринимателями на 11 мая 
посеяно яровых 70 тысяч 550 гектаров из 
запланированных 130 тысяч 550.

Больше всего посеяно кукурузы на 
зерно – 49,7 тыс. из запланированных 94 
тыс. гектаров. Надо заметить, что под 
эту культуру в этом году отводится мень-

шая, чем в прошлом, площадь – на 5 тыс. 
гектаров. За счет этого увеличатся посе-
вы, к примеру, других зерновых культур 
яровых – ячменя, пшеницы, овса, чтобы 
компенсировать возможный недобор зер-
на колосовых культур из-за неблагопри-
ятных условий их сева прошлой осенью 
и зимовки, а также снижения посевных 
площадей под озимые. Также увеличи-
ваются площади льна-кудряша, которого, 
кстати, уже посеяно 6,7 тыс. гектаров, что 
почти втрое превышает прошлогодний 
показатель. Значительно больше посеяно 
и других технических культур – горчицы, 
подсолнечника, а также овса и гороха на 
кормовые цели для животноводства.

Больше всего яровых культур посеяно 
в Моздокском, Пригородном, Ардонском 
районах. Меньше – в Алагирском и Дигор-
ском. Самые большие массивы кукурузы 
заложены в Ардонском и Пригородном 
районах – по 10 тыс. гектаров. А весь 
лен-кудряш и горчица размещены в Моз-
докском. Этот же район лидирует в севе 

овощных культур – 449 гектаров. Всего по 
республике намечено разместить огород-
ные культуры на 1900 гектарах, заметно 
превысив показатели прошлого года.

Кстати, впервые в этом году на полях 
сельхозпредприятий появилась и такая 
экзотическая для республики сельскохо-
зяйственная культура, как нут. Она также 
размещена на полях Моздокского района.

Обращает на себя внимание и то обсто-
ятельство, что участники весенней стра-
ды в нынешнем году лучше обеспечены 
сельскохозяйственной техникой за счет 
значительно увеличившейся ее поставки 
в наши хозяйства в 2019 и 2020 годах. Это 
обстоятельство также дает надежды на 
то, что, несмотря на запоздавшую весну, 
земледельцы успеют в оптимальные сро-
ки  заложить основу урожая этого года, 
обеспечив высокий сбор всех сельскохо-
зяйственных культур.

Сергей СУАНОВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

В Северной Осетии в течение недели проводятся мероприятия, приуроченные к Дню осетинского языка 
и литературы, который по доброй традиции отмечается в нашей республике 15 мая. Надо ли говорить, как 
важен родной язык в жизни каждого человека…
В преддверии праздника «СО» решила поинтересоваться у читателей: 

«Как сохранить и развивать родной язык?»
Роза БЕРЕЗОВА, руководитель творче-

ского объединения «Талата»:
– Изучению языка нужно уделять внимание с 

ранних лет, важно, чтобы дети почувствовали 
и полюбили язык. Необходимо обновлять и пе-
ресматривать методики его изучения, больше 
внимания уделять практике, применяя игровые 
методы, инсценировку сказок и т.д.  

Валерий ГАСАНОВ, специальный корре-
спондент народной газеты «Растдзинад»: 

– Я убежден, что основа любви к родному 
языку закладывается в семье. Благодаря 
тому, что в осетинских семьях всегда была 
крепка связь поколений, дети росли в язы-
ковой среде, где уважали традиции, обычаи, 
культуру. Тогда и вопросы о сохранении 
языка не возникали. Поэтому нужно, чтобы 
родители сами ответственно относились к 
этому вопросу и не боялись, что осетинский 
как-то помешает их детям в познании других 
языков. 

Марина ГАЕВА, языковед:
– Глупо надеяться, что законопроекты помо-

гут сохранить родной язык. Да, будут выделять-
ся средства на закупку учебников, в школах 
преподаваться язык, но если дома ребенок не 
будет слышать родную речь, то все впустую. 
Считаю, что если язык будет осознаваться не 
просто как предмет изучения, а как маркер 
идентичности, то проблема его сохранения 
отпадет. Изменение ситуации, на мой взгляд, 
возможно за счет расширения условий функ-
ционирования родного языка, повышения его 
статуса. 

Агубе АБАЕВ, инженер-строитель:
– Сохранить родной язык в наших условиях 

непросто. В детском саду и школе в основном 
все говорят на русском. 

Даже если спросишь дома сына или дочь 
на осетинском, почти всегда отвечают на рус-
ском. В школе изучают осетинский, но толку 
мало. Во многом виной и учебники осетинско-
го. Если пособия по русскому и английскому 
предлагают идти от простого к сложному, то 
родного языка – сразу начинают со сложного. 
Даже родители порой не понимают значения 
многих слов, которые там даются, что уж гово-
рить о детях. А это расхолаживает. Наверное, 
следует подумать о разработке более подхо-
дящих учебников, которые бы позволяли шаг 
за шагом изучать родной язык.

Фидар АРЧЕГОВ, рабочий: 
– Говорить и читать на нем! Сохранение и 

развитие родного языка имеют для каждого 
неравнодушного жителя первостепенное зна-
чение. Язык – это тот незримый фундамент, на 
котором строится национальная идентичность, 
являющаяся основополагающим столпом 
культурно-нравственного облика нашего на-
рода. Поэтому страшно наблюдать за отмира-
нием осетинской речи, за общей деградацией 
ментальных установок граждан. 

Для того чтобы популяризировать наш язык, 
необходимо чаще разговаривать на нем дома, 
ведь все, как известно, идет из семьи. Также 
нужно позаботиться об узкопрофильных пе-
дагогах в детских садах и школах, повысив им 
заработные платы. Это будет стимулом для 
лучшего обучения подрастающего поколения. 

Диана ДЗАПАРОВА, студентка, с. Коста 
Ардонского района: 

– Я полностью согласна с мнением тех, кто 
утверждает: все начинается в семье – и вос-
питание, и поведение в обществе, и владение 

языком. Конечно, странно и обидно, что прихо-
дится заставлять учить родной язык, что дети и 
молодежь отказываются, а нередко и стесня-
ются, говорить на нем, что некоторые родители 
соглашаются с тем, чтобы их дети не учили в 
школе осетинский язык. Но если в осетинских 
и смешанных семьях старшие будут говорить 
с младшими на родном языке, они обязатель-
но, вольно или невольно, будут им владеть. В 
нашей семье именно так: бабушка и дедушка, 
мама и папа дома говорят только по-осетински, 
поэтому и мы, их дети и внуки, прекрасно вла-
деем родным языком и гордимся этим.

Денис ПОБЕРЕЖНЫЙ, г. Моздок:
– Учитывая формирование мыслительной 

деятельности человека, можно предположить, 
что ребенок должен с самого рождения слы-
шать родную речь от родителей, потом – учить-
ся говорить на нем, подражая членам семьи. 
И когда малыш приходит в садик, в школу, 
у него должно быть сознание национальной 
идентичности, потому что в одной группе, в од-
ном классе могут быть дети с другой языковой 
культурой, которых он должен уважать. До-
машнее понимание родного языка, говорение 
должны укрепиться в школе на уроках чтения 
и письма на родном языке, а в старших классах 
сформирован интерес к родной литературе, 
песенному и театральному искусству. Это в 
идеале. Потому как с младых ногтей многие 
родители уже формируют интерес к иностран-
ным языкам и чужой культуре. Мне грустно, 
что на последнем звонке выпускники школ и 
танцуют под иностранные песни, и сами поют 
на чужом языке.

Гарантия здоровья
Делать или не делать 

прививку против COVID-19, 
каждый решает сам. 
Однако, получив вакцину, 
вы гарантированно 
обеспечиваете себя 
иммунитетом против этой 
инфекции. А в случае отказа 
подвергаете опасности не 
только себя, но и своих 
близких.

– В моей семье привились «Спут-
ником V» все – брат, мама, дядя, 
другие родственники. Я тоже по-
лучил оба компонента, – рассказал 
«СО» сопредседатель региональ-
ного штаба ОНФ Руслан Цагара-
ев.– Все мы чувствуем себя хоро-
шо. Никаких реакций на прививку 
у меня не было: ни повышенной 
температуры, ни покраснений в 
месте укола, ни общего диском-
форта. Лишь чуть «тянуло» плечо. 
Прививка никак не отразилась на 
моей ежедневной работе: в день 
прививки я и в спортзал как обычно 
пошел и позанимался. Всем реко-
мендую проявить гражданскую со-
знательность и сделать прививку 
против COVID-19. Для этого есть 
немало предпосылок: во-первых, 
так вы обезопасите себя и своих 
родных, во-вторых, наши отече-
ственные вакцины – самые лучшие 
в мире, и это уже научно доказано. 

Тем более что, по статистике, 
сильная реакция была зафикси-
рована лишь у единиц из привитых 

«Спутником V». А вот если человек 
заболел ковидом, последствия 
могут быть куда хуже – вплоть до 
летального исхода. Мы не раз ста-
новились свидетелями, когда от 
осложнений умирали знакомые, 
соседи, родственники. Даже не-
которые здоровые люди, порой 
– спортсмены, тяжело перено-
сят недуг. Новая инфекция очень 
опасна, влияет на то, что «тонко» 
в организме: на сердечно-сосуди-
стую систему, другие жизненно 
важные органы. Особую угрозу 
она представляет для тех, кто  с 
хроническими заболеваниями, для 
пожилых людей. 

Думаю, что прививка против 
COVID-19 – гарантия безопасно-
сти – вашей и ваших родных. Если  
молодые люди в общем перено-
сят ковид легче, то для старшего 
поколения он весьма опасен. А 
поскольку каждому из нас наши 
старшие очень дороги, то я реко-
мендую обезопасить их и, конечно, 
себя – сделать прививку. 

Нателла ГОГАЕВА.

    СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По 
данным Роспотребнадзора по РСО–А, на 
08:00 13 мая 2021 года в Республике Север-
ная Осетия – Алания зарегистрирован 16 
861 (+10 за сутки) случай заражения новой 
коронавирусной инфекцией. 238 человек 
находятся на амбулаторном лечении, 56 
проходят лечение в медучреждениях респу-
блики. 16369 выздоровели, 198 скончались. 

    ЮБИЛЕЙ. ВГТРК «Алания» 13 мая 
отметила 30-летний юбилей. Ровно три 
десятилетия назад телезрители России 
впервые увидели выпуск информационной 
программы «Вести» на канале РТР. ВГТРК 
стала крупнейшим российским медиахол-
дингом и бесспорным лидером информаци-
онного вещания не только в нашей стране, 
но и в Европе. Корпункты по всему миру и 
вещание на 53 национальных языках – се-
годня корреспонденты «Вестей» работают 
в самых горячих точках планеты. Их новости 
и кадры важнейших событий мгновенно 
транслируются на телевизионных, радио-, 
интернет-ресурсах ВГТРК.

    ДЕНЬ ДОНОРА. На Станции пере-
ливания крови РСО–А прошла очередная 
донорская акция. Поделиться каплей жизни 
пришли 55 человек. «Большое спасибо всем, 
кто не поленился в будний день бросить свои 
дела и сдать кровь. Ведь каждая кровосда-
ча – это шанс для спасения чьей-то жизни. 
Большое спасибо сотрудникам станции и 
волонтерам фонда «Быть добру», которые 
ведут регулярную работу в этом направ-
лении», – поделился руководитель фонда 
Амурхан Кусов. 

    ВОЗВРАЩЕНИЕ К ИСТОКАМ. Фасаду 
Академического русского театра им. Е. Вах-
тангова возвращают исторические цвета: 
терракотовый и серый. Об этом корреспон-
денту  «СО» сообщил руководитель рестав-
рационной компании «СКИФОС-РСК» Петр 
Павлов. Работы планируется завершить в 
конце мая.

    В КНИГЕ РЕКОРДОВ. Шестилетний 
Руслан Ходов занесен в Книгу рекордов 
России. Юный тхэквондист сделал 100 при-
седаний за 1 минуту 4,2 секунды (амплитуда 
90+) среди мальчиков шести лет, сообщает 
пресс-служба Министерства физической 
культуры и спорта Северной Осетии. При-
седания необходимо было выполнять на 
одном месте без остановки с соблюдением 
определенных условий. Это уже пятый 
рекордсмен, подготовленный тренером 
Аликом Бучукури.
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«Законотворчеством 
должны заниматься 
не только юристы…»
Депутат парламента республи-

ки Эльбрус БОКОЕВ заявился 
на участие в предварительном 
голосовании «Единой России».

 Председатель Комитета по вопросам 
жилищно-коммунального хозяйства Пар-
ламента РСО–А  подал документы в реги-
ональный оргкомитет. 

«И как обычный житель Северной Осе-
тии, и как человек, представляющий за-
конодательную власть, я вижу и понимаю, 
насколько высок сегодня запрос на пере-
мены. Я много общаюсь  с жителями ре-
спублики, с людьми, имеющими активную 
гражданскую позицию. Это общение до-
казывает давно известную истину: основа 
всего – закон и порядок. Очень многие наши 
проблемы – от несовершенства законов, 
а еще больше проблем – от их неисполне-
ния», – считает Эльбрус Бокоев.   

По его мнению, принципиально важно для 
гражданина пользоваться правами, кото-
рые закреплены в Конституции Российской 
Федерации. 

«Всем нам важно, чтобы больницы и 
школы работали хорошо, дороги строились 
качественно, люди были заняты полезным 
трудом и получали за него достойную 
оплату, обеспечивались порядок и без-
опасность, была доступной качественная 
медицина. Убежден, заниматься законот-
ворчеством должны не только професси-
ональные юристы, но и практики – люди, 
имеющие реальный опыт работы в той 
или иной сфере, знающие проблемы этой 
сферы изнутри. Только тогда можно рас-
считывать на то, что принятый закон, на 
бумаге выглядящий очень правильным, и 
на деле будет нести людям пользу», – под-
черкнул парламентарий. 

Напомним, выдвижение участников 
предварительного голосования «Единой 
России» стартовало на сайте pg.er.ru
15 марта. В конце апреля федеральный 
оргкомитет принял решение продлить срок 
приема заявлений от кандидатов до 14 мая 
в связи с большим числом желающих при-
нять участие в процедуре. Само голосова-
ние пройдет с 24 по 30 мая по максимально 
открытой модели – участвовать в нем 
смогут все зарегистрированные избиратели 
с верификацией на портале «Госуслуги». 
Итоги подведут 1 июня. После этого списки 
кандидатов «Единой России» на выдвиже-
ние в VIII созыв Госдумы утвердит съезд.

Отдел политики «СО».

ВЫБОРЫ-2021ВЫБОРЫ-2021

Открыты для диалога
Врио заместителя министра труда и 

социального развития РСО–А Алина АЙДАРОВА 
на встрече с представителями республиканских 
СМИ рассказала о системе начисления пособий 
семьям с детьми от 3 до 7 лет. 

С 1 апреля 2021 года были 
внесены изменения в федераль-
ные и республиканские право-
вые акты о выплате детям от 3 
до 7 лет. Они коснулись размера 
выделяемых средств на одного 
ребенка и критериев назначе-
ния выплат для нуждающихся 
семей. 

– Хочу напомнить нашим 
гражданам, что теперь выплата 
детям от 3 до 7 лет будет уста-
навливаться в трех размерах: 
50, 70 и 100% от величины про-
житочного минимума в регионе, – отметила врио замминистра. 
– В нашей республике он равен 10889 руб. Также полностью 
пересмотрен подход к назначению социальной помощи. По новой 
методике учитывается не только фактический доход семьи, но и ее 
имущественное положение. То есть, если представленные доку-
менты подтверждают низкий уровень официального финансового 
положения, а в распоряжении несколько автомобилей и квартир, 
вероятнее всего, в материальной поддержке вам будет отказано. 
Помимо этого стоит упомянуть так называемое правило нулевого 
дохода, согласно которому каждый дееспособный гражданин в 
семье обязан получать заработную плату. Без весомой причины, 
оправдывающей отсутствие у совершеннолетнего члена семьи 
дохода, мы будем отказывать заявителю в получении выплаты. 

Такими причинами являются следующие жизненные обстоя-
тельства: член семьи состоял на учете по безработице в расчет-
ный период не более 6 месяцев либо ухаживает за детьми до 3 
лет, за ребенком-инвалидом или инвалидом с детства 1-й группы; 
обучается на очном отделении в высшем или среднем профес-
сиональном учебном заведении или проходит военную службу 
по призыву; проходит лечение в медицинском учреждении более 
трех месяцев. Если вы подпадаете под одну из вышеперечислен-
ных категорий, необходимо принести подтверждающий документ 
в течение 10 дней с момента подачи заявления.

Мы всегда открыты для диалога, поэтому каждое отрицатель-
ное решение пытаемся разъяснить. В настоящее время ведется 
активная работа по назначению выплаты, и уже к началу следую-
щей недели будут конкретные показатели. Небольшая задержка 
связана с тем, что сейчас идет проверка представленных данных 
по каналу межведомственной связи, уточняется информация о 
зарегистрированном имуществе заявителей». 

Добавим, что члены семьи, служащие в силовых структурах, 
теперь обязаны представлять сведения о полученных доходах. 

Хетаг БИГАЕВ.

ПРЕСС-ПОДХОДПРЕСС-ПОДХОД

РЕЙДЫРЕЙДЫ

В СОВЕТЕ ПАРЛАМЕНТАВ СОВЕТЕ ПАРЛАМЕНТА

ЗАСЕДАНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВАЗАСЕДАНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА
Íå ðàññëàáëÿòüñÿ!

В Затеречном районе г. 
Владикавказа состоялись 
межведомственные рейдовые 
мероприятия в местах 
массового скопления людей. 
Сотрудники администрации 
совместно с Роспотребнадзором 
провели с предпринимателями 
и физическими лицами 
профилактическую беседу о мерах 
по недопущению распространения 
новой коронавирусной инфекции.

«Несмотря на относительную эпидемиологи-
ческую стабильность в нашей республике, хо-
телось бы напомнить гражданам о социальном 
дистанцировании, необходимости соблюдения 
масочного режима и регулярной обработки рук 
после посещения общественных мест», – отме-
тил Виталий Хинчагов, ведущий специалист 
отдела правового обеспечения Управления 
Роспотребнадзора.

«Проводимые мероприятия сегодня крайне 
актуальны. Ситуацию с пандемией удалось 
выровнять, и многие перестали использовать 
средства индивидуальной защиты, носить на 
улице и в общественных местах маски. Мы 
еще раз напоминаем горожанам о социальной 
ответственности и важности прохождения 
вакцинации. Защитите себя и своих близких!» 
–  резюмировал префект Затеречного внутри-
городского района Владикавказа Альберт 
Мамсуров.

В. ИВАНОВ.

Акцент на развитие 
Вчера под председательством врио премьер-

министра Таймураза ТУСКАЕВА в режиме 
онлайн состоялось очередное заседание 
Правительства РСО–А. 

Работа началась с представ-
ления врио первого заместителя 
председателя правительства 
республики. Указом врио Главы 
РСО–А на эту должность на-
значен Мурат Агузаров. Также 
новый руководитель и у регио-
нального министерства физиче-
ской культуры и спорта – Сослан 
Кочиев.

«Перед нами стоит непро-
стая, но очень важная задача, 
– отметил, открывая заседание, 
Таймураз Тускаев, – это разра-
ботка индивидуальной програм-
мы социально-экономического 
развития нашей республики, 
где мы должны сделать акцент 
и на социальную, и на экономи-
ческую сферы. Поэтому нуж-
но проводить анализ отраслей 
промышленности, сельского 
хозяйства, с тем чтобы выявить 
наши сегодняшние конкурент-
ные преимущества по наличию 
и сырьевой базы, и трудовых 
ресурсов. А исходя из текущего 
положения, из глубокого анали-
за изменений рынка принимать 
решения», – резюмировал он.

По его словам, если рассма-
тривать макроэкономические 
показатели, то сегодняшний 
удельный вес промышленности 
в структуре валового региональ-
ного продукта очень низкий – 
порядка 7%. «И анализ пока-
зывает, что в последние годы 
этот показатель ухудшался, не-
смотря на то что в 2020 году мы 
имели положительный индекс 
промышленного производства, 

тенденция чего сохраняется и 
в текущем году. Но тем не ме-
нее такие показатели нас не 
устраивают», – подытожил врио 
премьера. 

 «Экономика – это цифры и 
факты, – обозначил свою по-
зицию Таймураз Тускаев по те-
кущей деятельности крупных 
предприятий промышленности 
и основных направлениях их 
развития. – И нам необходимо 
довести вышеобозначенный 
показатель в 7% до более эф-
фективного. Он должен дать 
рабочие места, обеспечить заня-
тость населения, а также допол-
нительные доходы в бюджеты 
различных уровней». Именно в 
таком аспекте призвал Тускаев 
подходить к анализу всех на-
правлений социально-экономи-
ческой деятельности.

В связи с чем, в частности, 
минэкономразвития и дало реко-
мендации минпрому по составле-
нию программы в части развития 
промышленности в виде кратких 
методичек экономического ви-
дения задачи и возможности 
стать составной частью основы 
комплексной программы соци-
ально-экономического разви-
тия. В них речь идет о балансе 
производства и потребления по 
направлениям в сфере деятель-
ности. Подобные рекомендации 
получили и другие министерства 
и ведомства республики. 

Об объединении институтов 
инвестиционного развития – за-
дание врио Главы Северной Осе-

тии Сергея Меняйло – расска-
зал врио министра экономиче-
ского развития Казбек Томаев.

«Речь в первую очередь идет 
об объединении функционала 
корпорации инвестиционного 
развития, которая создана у нас 
в форме акционерного обще-
ства, – отметил он, – и Агентства 
развития РСО–А, функциониру-
ющего в форме государственно-
го автономного учреждения. Мы 
предлагаем, в частности, соз-
дать в корпорации инвестразви-
тия дирекцию по приоритетным 
проектам и программам, которая 
будет заниматься вопросами 
агентства развития республи-
ки. Таким образом, мы получа-
ем организацию, которая будет 
заниматься сопровождением 
инвестиций». 

«Нам необходимо отобрать в 
корпорацию таких людей, ко-
торые способны в сложных ры-
ночных условиях найти нужные 
направления», – подчеркнул 
врио премьер-министра.

В повестку  дня вошли и 
многие другие немаловажные 
темы, среди которых – вопро-
сы и о тарифной политике и 
готовности к очередному пери-
оду тарифного регулирования, 
и об основных направлениях 
развития туризма, и о мерах по 
обеспечению 100-процентной 
оплаты потребленной электро-
энергии и газа предприятиями 
ЖКХ, и о внесении изменений 
в сводную бюджетную роспись 
бюджета РСО–А на 2021 год и 
на плановый период 2022 и 2023 
годов, по каждому из которых 
были приняты соответствующие 
решения.

Марат ГАБУЕВ.

Драйвер роста
(Окончание.  Начало на 1-й стр.)

Агентство стратегиче-
ских инициатив привлекут 
к работе над программой 
социально-экономическо-
го развития Северной Осе-
тии. Об этом шла речь на 
встрече врио главы респу-
блики Сергея МЕНЯЙЛО с 
общественным представи-
телем автономной неком-
мерческой организации 
«АСИ» в РСО–А Тимуром 
САГЕЕВЫМ.

Стороны обсудили шаги, не-
обходимые для повышения пози-
ций Северной Осетии в рейтинге 
инвестиционной привлекатель-
ности АСИ. Кроме того, речь шла 
о планируемом визите в респу-
блику руководителя Светланы 
Чупшевой.

По словам Сергея Меняйло, 
работа в тесном сотрудничестве 
с АСИ, которую в республике 
начали несколько лет назад, не-
обходимо продолжить и усилить.

– Программа социально-эко-
номического развития, над 
которой работают в респу-
блике, должна стать рабочим 

инструментом, драйвером эко-
номического роста. Уверен, 
что в тесном взаимодействии 
с АСИ мы сможем не только 
качественно проработать клю-
чевые моменты программы, но 
и эффективно реализовывать 
запланированное, – сказал врио 
главы республики.

Агентство стратегических ини-
циатив – российская автономная 
некоммерческая организация, 
созданная Правительством Рос-
сии для реализации комплекса 
мер в экономической и социаль-
ной сферах. В частности, для 
продвижения приоритетных про-
ектов, реализации мероприятий 

по улучшению предприниматель-
ской среды, развитию професси-
ональных кадров и т. д. Предсе-
датель наблюдательного совета 
– Владимир Путин.

По материалам пресс-
службы Главы и 

Правительства РСО–А.

Финансирование 
АПК возросло

В прошедшем году  объем 
средств, направленных на реа-
лизацию программ по линии Ми-
нистерства сельского хозяйства 
и продовольствия Северной Осе-
тии, составил 1 миллиард 184,4 
миллиона рублей, в том числе по 
госпрограмме развития сельско-
го хозяйства – 508,9 миллиона и 
675,5 миллиона по госпрограм-
ме развития сельских террито-
рий. В сравнении с 2017 годом 
объем финансирования государ-
ственных программ увеличился 
на 875,3 миллиона рублей, или 
в 3,8 раза. По объему финанси-
рования нацпроекта «Создание 
системы поддержки фермеров и 
развития сельскохозяйственной 
кооперации» Северная Осетия за-
нимает третье место в России, по 
финансированию госпрограммы 
«Комплексное развитие сельских 
территорий» – седьмое.

Соб. инф.

ФАКТФАКТ

Гарантии 
безопасности
Представители Северной Осетии участвуют в 

международном салоне средств обеспечения без-
опасности «Комплексная безопасность-2021», 
который проводится в городе Кубинке Московской 
области. Мероприятие проходит уже в 13-й раз, 
впервые основной площадкой стал конгрессно-
выставочный центр «Патриот».

В числе основных тем обсуждения – вопросы защиты населения 
и территорий от чрезвычайных ситуаций, а также широкий спектр 
задач в сфере пожарной безопасности.

Северную Осетию представили врио заместителя председателя 
Правительства РСО–А – Полномочного представителя РСО–А при 
Президенте РФ Борис Джанаев и начальник Главного управле-
ния МЧС России по РСО–А Александр Хоружий.

Одной из крупнейших площадок стало совещание с руково-
дителями федеральных органов исполнительной власти, в том 
числе субъектов страны, по проблемам гражданской обороны и 
защиты населения. Его открыл первый заместитель главы МЧС 
России Александр Чуприян.

Главной темой стали совершенствование гражданской обороны 
на современном этапе, развитие защиты от опасностей, воз-
никающих при военных конфликтах, а также при чрезвычайных 
ситуациях.

«Учитывая важность комплексной безопасности нашей 
страны, это мероприятие имеет государственное значение. 
Нам есть что показать и чем гордиться. Сегодня здесь пред-
ставлены эксперты и из Северной Осетии. Важно, что опыт 
и теоретический, и практический, который на этой площадке 

получат специалисты из Северной Осетии, будет применяться 
у нас в республике. Здесь не только обсуждаются новинки в 
сфере безопасности, они тут же практикуются на полигоне. 
Именно такой комплексный подход позволяет говорить об 
эффективности работы данной площадки и о гарантии без-
опасности каждого региона нашей большой страны, каждого 
ее жителя», – отметил Борис Джанаев.

Участников салона ожидает более 60 мероприятий, которые 
состоятся в рамках научно-деловой программы. Они соберут про-
изводителей оборудования и создателей технологий в области 
безопасности, представителей учебных и научных учреждений.

«У нас на территории РСО–А в настоящее время реализу-
ются мероприятия по развитию комплексной системы экс-
тренного оповещения населения, системы 112. И здесь мы 
встретились с предполагаемыми участниками внедрения ука-
занных систем. В практической деятельности на территории 
нашей республики в дальнейшем могут быть использованы и 
новейшие образцы, представленные здесь. Полученный опыт 
будет применяться при планировании работы, при организации 
проектирования. Уже можно основываться на тех знаниях, 
которые будут получены в процессе осмотра этой выставки», – 
сказал Александр Хоружий. 

XIII международный салон «Комплексная безопасность-2021» 
продлится до 16 мая.

По материалам пресс-службы Постпредства РСО–А
при Президенте РФ.

Усиливается контроль
Вчера под председательством Гария КУЧИЕВА состоялось очередное 

заседание совета парламента республики. Депутаты рассмотрели три с 
половиной десятка вопросов.

Отличительной чертой минувшего заседа-
ния совета стали ответы врио министров на 
вопросы депутатов о реализации инвестици-
онных проектов и состоянии бюджета респу-
блики. Однако началось оно с рассмотрения 
законопроектов. В повестке дня значились 
26 федеральных законопроектов и одна 
законодательная инициатива, четыре обра-
щения региональных парламентов в органы 
федеральной власти и один республиканский 
законопроект.

Наибольшее социальное звучание имели 
следующие федеральные законопроекты: о 
поэтапном повышении и доведении до про-
житочного уровня стипендий, о наделении 
граждан правом на независимую медико-
социальную экспертизу, о наделении ин-

валидов правом на бесплатную парковку в 
любом месте, об отмене годичного срока при 
перерасчете пенсий силовикам, об отмене 
недавнего повышения пенсионного возрас-
та, о государственном регулировании цен на 
моторное топливо и ограничение их роста 
уровнем инфляции, а также о развитии сель-
ского туризма.

Проект республиканского закона расши-
ряет перечень жителей сельской местности, 
имеющих право на компенсации за квартпла-
ту. Этот законопроект вызвал у депутатов 
вопросы о его работоспособности. 

Связано это было с тем, что действие ана-
логичного закона о компенсациях сельской 
интеллигенции приостанавливалось на не-
сколько лет. В результате у республики на-

копилась задолженность перед гражданами 
в размере 400 млн руб.

Для ответов на вопросы, когда эти долги бу-
дут возвращены гражданам, и не ждет ли новый 
закон такая же судьба, депутаты пригласили 
на заседание врио министра финансов Оксану
Карову, а заодно поинтересовались состоя-
нием текущего бюджета.

Руководитель министерства ответила, что 
доходы бюджета за первые четыре месяца 
нынешнего года выше плановых и аналогичных 
прошлогодних, что обещает сверхплановые 
поступления. Это гарантирует выполнение 
всех социальных обязательств республики, 
в том числе и частичный возврат долгов по 
жилищным компенсациям, а также по выпла-
там материнского капитала, на повышение 
зарплат бюджетникам и затраты на оплату 
новых бюджетных рабочих мест и содержание 
социальных объектов.

Врио министра финансов отметила, что в 
целом дотационность бюджета республики за 
последние пять лет сократилась в несколько 
раз. Так, только уровень коммерческих за-
имствований республиканского бюджета сни-
зился с нескольких миллиардов до 7 млн руб.

На вопросы депутатов о реализации инве-
стиционной политики ответил врио министра 
экономического развития Казбек Томаев. 
Всего правительство одобрило 33 проекта и 
выделило под них 52 участка. 

Пять проектов реализованы полностью: это 
торговые центры «Леруа Мерлен», «Метро» 
и другие. Благодаря им созданы 400 рабочих 
мест, в бюджет поступает 130 млн руб.

Три договора на осуществление проектов 
правительство уже расторгло из-за невы-
полнения обязательств инвесторов. Еще 
несколько стоит в очереди на расторжение.

По итогам диалога с членами правительства 
депутаты приняли решение проводить такие 
отчеты руководителей органов исполнитель-
ной власти в совете парламента регулярно.

Всеволод РЯЗАНОВ.



Помощь ближнему
По данным Всероссийской переписи населения 

2010 года, в Северной Осетии проживают более 
1400 татар. В марте 1990 г. в республике была 
зарегистрирована региональная общественная 
организация «Татарское национально-
культурное общество им. Габдуллы Тукая», 
вошедшая в состав межнационального 
общественного движения «Наша Осетия».

В рамках празднования священного месяца мусульманского ка-
лендаря Рамадан была проведена благотворительная акция, суть 
которой заключалась в оказании посильной материальной помощи 
нуждающимся гражданам. 

– Это особый праздник для каждого мусульманина, когда все 
поступки, как благие, так и худые, приобретают гораздо большее 
значение, нежели в любой иной месяц, – рассказала председатель 
Татарского национально-культурного общества Галия Гусейнова. 
– Это время осмысления и духовного очищения, когда также при-
нято помогать ближним всем чем можешь. Примером для этого 
служит жизнь пророка Мухаммада (мир ему и благословение 
Аллаха), который был самым щедрым из людей, и щедрость его 
возрастала еще более в этот благословенный период. Члены со-
вета нашей общественной организации глубоко чтят этот праздник 
и активно участвуют в нем. 

Организаторы акции посетили старших членов НКО, нуждающих-
ся, ветеранов Великой Отечественной войны и тружеников тыла, 
вручив им продуктовые наборы и поблагодарив за мирное небо над 
головой. Дети из национального общества тоже подготовились – 
читали стихи собственного сочинения, поздравляя старших с Днем 
Великой Победы. 

«В связи с последними событиями в Казани «Татарское на-
ционально-культурное общество им. Габдуллы Тукая» выражает 
соболезнования семьям пострадавших в этом ужасном теракте», 
– отметила в завершение спикер. 

Хетаг БИГАЕВ.

«НАС АТАКУЮТ… 
ЖДЕМ ПОДКРЕПЛЕНИЯ!»
В предисловии к документальному историческому роману 

«Летят лебеди» его автор, лауреат премии «На благо мира»-
2019 Геннадий Веретельников пишет: «Когда-то давно мой 
двоюродный дедушка – он единственный из всей нашей 
большой семьи вернулся с войны, с множеством боевых 
орденов, но без ног – всегда, когда смотрел очередной 
военный фильм или читал очередную книгу о тех событиях, 
говорил: «Я был на другой войне…»

Тогда я не понял, но задумался, а се-
годня я вам предлагаю увидеть эту самую 
«другую войну» – она находится внутри 
писем, записочек и дневников, которые 
расскажут об этих событиях глазами тех, 
кто четыре года по несколько раз в день 
ходил в атаку и отбивал атаки фашистов. 

Но помимо правды, порой жестокой, эти 
фронтовые письма дают дополнительную 
информацию о тех, кто, не щадя жизни, 
воевал с врагом.

Так, из письма Федора Яковлевича Со-
ловьева, служившего в 6-й гвардейской 
дивизии 34-го гвардейского артилле-
рийского полка, своим родителям в Смо-
ленск, опубликованного в этом романе, 
Гацаловы из Чиколы спустя почти 80 лет 
узнали о подвиге и месте гибели своего 
дяди – Гацалова Ехья Елкановича, при-
званного в ряды Красной Армии в 1939 
году и с 1941 года числившегося без вести 
пропавшим. Вот это письмо с небольшими 
сокращениями:

«Дорогая мамочка! Как поживаешь, 
не болеешь ли? Как там Смоленщина, 
восстанавливают ли ее? Спешу тебе со-
общить и радостную, и горестную новость.

Радость наша безмерна! Мы освобо-
дили нашу Социалистическую Родину от 
фашистской нечисти! И уже идем дальше 
– по земле польской. Немчура уже чув-
ствует свою неминуемую погибель, потому 
остервенело обороняется.

Шел третий день нашего наступления, 
нас срочно перебросили в помощь пехоте, 
потому как она нарвалась на закопанную 
танковую засаду с левого фланга. Обста-
новка была нехорошая для нас. Чистое 
поле на 10 километров вокруг, а левее 
лесок, в котором были закопаны фа-
шистские танки по самую башню. Было их 
около 40. И в этом месте приостановилась 
наша пехота, нарвавшись на сильный вра-
жеский огонь. Начали нести потери. Ну и 
бандеровцы стали просачиваться из окру-
жения, или «котла», который устроила им 
наша армия. Поэтому Михаил Боровой, 
как командир батареи нашей, принял ре-
шение не ждать подмогу, а катить орудия 
вручную и стрелять без остановки по 
фашистским танкам, не давая им возмож-
ности безнаказанно расстреливать нашу 
пехоту, ведь при наступлении она оказа-
лась в чистом поле, без окопов и укрытия. 

После каждого выстрела мы подкаты-
вали орудия батареи на десять-двадцать 
шагов ближе к этому распроклятому лесу. 
Мы не видели плоды наших усилий, по-
тому как немцы засели в глубине леса, но 

видели столбы дыма и сильные взрывы. 
Мы у фашистов были тоже, как на ладони, 
поэтому нам приходилось очень нелегко. 
Немец сосредоточил огонь на нас, мы по-
несли потери. Один за другим выходили 
из строя мои сослуживцы, мои братья по 
оружию. Но цель была достигнута – пехота 
получила передышку и смогла окопаться 
и рассеяться по естественным укрытиям 
– овражкам, кустами т.д.

Потихоньку начало темнеть. Пехота 
поднялась в атаку, полетели во врага 
гранаты и зажигательные бутылки. Фа-
шистам пришлось сначала распределить 
огонь: часть по нам, часть по бойцам 25-го 
гвардейского стрелкового полка. И вот мы 
услышали, что танки немецкие завелись 
и начали отступать. Тогда наш коман-
дир гвардии старший лейтенант Михаил 
Боровой принял решение взять с собой 
добровольцев и телефониста – старшего 
сержанта Гацалова, и забраться на вер-
шину холма, чтобы оттуда управлять огнем 
артиллерии. Этот маневр удался. За час 
мы сожгли более 8 немецких «Пантер» и 
два тяжелых танка Т-6, это отработали 
наши новые самоходные артиллерийские 
установки, которые мы прозвали «Зве-
робоями». 

Но случилось непредвиденное. Около 
взвода немецкой пехоты, а это оказались 
драпающие бандеровцы из дивизии СС 
«Галичина», уходящие по оврагу из «кот-
ла», наткнулись на командира и его группу. 
Телефонист старший сержант Гацалов со-
общил о нападении и запросил о помощи, 
и связь прервалась!

Мы увидели и услышали, что завяза-
лась ожесточенная перестрелка, а потом 
рукопашная, со всех ног бежали к ним на 
подмогу! До них было метров 600–700, 
каждая секунда была дорога!

Пятеро против двадцати восьми, как 

оказалось! Уже близилась ночь, мы бе-
жали и стреляли на ходу, но вверх, чтобы 
не попасть в своих и чтобы бандеровцы 
поняли, что подмога рядом…

Мама, мамочка, мы успели спасти боль-
шую часть этого геройского отряда, но не 
успели спасти Мишу и Ехья… 

Первым мы увидели нашего телефо-
ниста, на нем лежал здоровенный бан-
деровец. Шея фашиста была обмотана 
телефонным кабелем, который наш теле-
фонист Гацалов держал мертвой хваткой 
уже в неживых своих руках. Чем его и 
задушил….

Лица у Ехья практически не было, в него 
попала автоматная очередь… Он очень 
любил лошадей, пришел к нам из кавале-
рийского полка. Как брату рассказать о 
его смерти... Я так и не придумал. Такой 
весельчак был… В нашей памяти он таким 
и останется, никогда присутствия духа не 
терял. Помню его историю о том, как пере-
били провод связи, надо новый тянуть, 
обстрел мощный, у немцев работает все: 
пулеметы, автоматы и так далее. Посыла-
ют одного бойца с катушкой – его убивают. 
Посылают второго – тоже убивают, тогда 
подзывают Ехья и говорят ему, что на него 
вся надежда, потому что если его убьют – 
больше некого посылать, а связь нужна. 
Связь наладил, а сам, рассказывая про 
это, очень весело смеялся.

Потом мы нашли Мишу. Командир, ког-
да кончились патроны, видимо, принял 
решение подорвать себя и бежавших на 
него фашистов… Мы насчитали двадцать 
один труп зверья в форме дивизии СС «Га-
личина», остальные трусливо скрылись в 
темноте.

Гвардии старший лейтенант, командир 
роты БТР Гогоберашвили Рубен, гвардии 
лейтенант Квиквиани Авксентий, гвардии 
политрук, комиссар батареи Вайсман 
Игдал были тяжело ранены, мы их сперва 
за убитых приняли, но когда начали пере-
ворачивать и откапывать от накиданной 
на них взрывами земли, то они застонали! 
Радость наша была безмерна. Они живы. 
Живы наши братья по оружию!

Обещаю Вам, мамуля, что будем гро-
мить фашистское отродье до тех пор, 
пока будут в наших руках силы и будет в 
нашей груди биться сердце. Не победить 
им нас никогда!

Целую Вас, ваш сын Федор, июль 1944 
года».

P. S. Автор письма Соловьев Федор 
Яковлевич прошел всю войну. С 1946 года 
служил в военкомате г. Москвы, умер в 
1997 году.

А племянники Ехья Елкановича Заур, 
Альберт, Солтан, племянницы, вся родня 
благодарят автора романа, который по-
мог им узнать о судьбе родного человека. 
Теперь на памятнике, который установлен 
на кладбище, будет выбита дата смерти 
отважного воина.

Подготовил Ахсарбек БЕСОЛОВ.

Вдовий стон
Вдовы фронтовиков заслужили, чтобы за их 

подвиги и героический труд во время Великой 
Отечественной войны и в послевоенные годы 
им поставили памятники во всех уголках 
России, в том числе и в Осетии. 

В трудные для страны летние дни 1941года г. Владикавказ, как 
и другие города и районы Северной Осетии, переживал опасность, 
нависшую над Родиной, которая сплотила воедино все слои на-
селения, подчинив устремления людей одной цели – изгнанию 
фашистов. Женщины, проводив своих мужей, братьев, отцов на 
фронт, вставали на их рабочие места. В период летних каникул 
на полевых работах в колхозах республики в годы Великой От-
ечественной войны было занято 48600 учащихся, которые выра-
ботали 1190 тыс. трудодней. Молодежные бригады на всех пред-
приятиях добивались небывалых по темпам производственных 
показателей. Во имя победы над злейшим врагом, в труднейших 
условиях, недосыпая и недоедая, женщины, подростки, старики 
трудились у станков, чтобы помочь фронту одолеть фашистских 
захватчиков. 

Мы, дети войны, не знали отцовской опеки, многие даже никог-
да не видели своих отцов в лицо. Вместо вас, дорогие наши отцы, 
которые обещали вернуться, но не смогли выполнить своего обе-
щания, нас воспитали любимые ваши жены, которые молодыми 
остались вдовами.

В военные и послевоенные голодные годы вдовы наравне с 
мужчинами восстанавливали разрушенное хозяйство страны, 
колхозы и совхозы. Не покладая рук работали они в колхозах на 
уборке урожая. В стране была засуха, и руководство принимало 
меры, чтобы сохранить выращенное. В колхозах были созданы 
дружины для охраны урожая. Вдовы, зная, что за отработанные 
трудодни ничего не получат в конце года, вынуждены были ду-
мать, как спасти детей от голода. И находили выход: они сшивали 
нагрудные мешочки и в них после работы приносили немного 
кукурузы или пшеницы в зерне. А в свободные дни ходили по 
убранным полям и собирали кочаны кукурузы или колосья пше-
ницы, оставшиеся после уборки.

Дружинники знали, что у вдов после трудового дня будет не-
большое количество зерна, и некоторые, чтобы выслужиться 
перед своим начальством, встречали их и отбирали эти крохи. На 
некоторых женщин возбуждали уголовные дела, якобы они умыш-
ленно полностью не собирали урожай, чтобы унести оставшееся 
домой. Их судили и отправляли в места не столь отдаленные, 
а дети оставались на попечении бабушек и дедушек. Многие 
матери не выдерживали трудностей, болели и преждевременно 
покидали этот мир.

В неимоверно трудных условиях вдовы воспитывали детей 
погибших солдат и офицеров. Нет на свете таких слов благодар-
ности, таких добрых дел, которые бы могли воздать должное 
матерям, проводившим на фронт наших отцов и воспитавшим 
нас! Какое горе обрушилось на молодых женщин, как они смогли 
выдержать, получая похоронки? Как смогли выстоять, что при-
давало им силы?

В нечеловеческих условиях матери поставили нас на ноги. 
Трудности их не пугали, они с честью исполнили свой материнский 
и гражданский долг! Низкий поклон нашим мамам и тем, кто по-
могал и поддерживал их в воспитании детей.

Прошло уже 76 лет как отгремели бои, закончилась Великая 
Отечественная война. Но до сих пор живо поколение, чья память 
хранит боль утраты. За этот период времени собран и обобщен 
огромный исторический материал о Великой Отечественной во-
йне. Кроме общероссийского продолжает изучаться и местный 
региональный материал. Выходит большое количество изданий, 

посвященных этой теме. В настоящее время особое внимание 
уделяется изучению участия различных категорий советского 
народа в Великой Отечественной войне.

На мой взгляд, одной из малоизученных тем является тема 
судеб женщин во время Великой Отечественной войны и после 
ее окончания. В «Книге Памяти» опубликованы данные об участ-
никах военных событий, погибших на фронтах, и тех, кто вернул-
ся после войны домой. Но в настоящее время нет обобщенных 
данных о труженицах тыла, а что уж говорить о военных вдовах. 
Старшее поколение нашей страны знало имена этих женщин, сим-
волом которых стало вечное ожидание. Многие из них верили, что 
их мужья живы и сумеют найти дорогу домой. С этой единственной 
мыслью они жили, растили своих детей и продолжали верить. 
Эти женщины, наряду с участниками боевых действий, стали 
символами Великой Победы. Недаром многие архитекторы при 
сооружении мемориалов, посвященных Великой Отечественной 
войне, использовали образ женщины – жены, матери.

Большинства из этих вдов уже нет в живых, но есть их горькие 
воспоминания о том, как, оставшись без мужей, переносили они 
тяготы военной и послевоенной поры. Я считаю, что за все их под-
виги память о них следует увековечить на Аллее Славы.

Мой брат Юрий написал стихотворение, посвященное вдовам 
Великой Отечественной войны:

ВДОВИЙ СТОН
Первое июля, сорок первый год …
Маленький сынуля спать нам не дает …
Старшим снятся грезы, чуть открыты рты,
Тихо мои слезы осушаешь ты…
Ты сказал три слова: «Жди меня – вернусь!»
Снова я и снова с той поры молюсь.
Где же ты споткнулся, где же ты упал?
Ты в словах вернулся: «Без вести пропал».
Три проклятых слова, как я их боюсь!
Снова я и снова с той поры молюсь.
Годы забелили голову мою,
Душу иссушили, плачу – не пою…
Выдержала муки, вынесла напасть,
Сыновья и внуки не дают упасть …
Бросишь ты с портрета взгляд свой озорной –
Я теплом согрета, милый мой, родной!
И тогда, как прежде, снова я молюсь,
Снова я в надежде, что тебя дождусь …
И на сон грядущий, и когда проснусь,
Вижу взгляд зовущий: «Жди меня – вернусь!»

Григорий БАДТИЕВ, 
заслуженный работник культуры СОАССР.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

АКЦИЯАКЦИЯНА БЛАГО МИРАНА БЛАГО МИРА

КАК ЭТО БЫЛОКАК ЭТО БЫЛО

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÎÌÀ 

  ДОМ ИЗ 4 КОМН., жил. пл. 
120 м2 (общ. двор на 3 хозяев, 
все уд., паркет, з/у с фрукт. де-
рев.) в центре (р-н филармонии 
и ГГАУ) – 4 млн 350 тыс. руб. 
Торг, или МЕНЯЮ на  3-КОМ. 
КВ. в р-не пр. Коста, с лифтом 
и вашей доплатой, или ПРОДА-
ЕМ ВЕСЬ ДВОР под застройку 
многоквартирного дома или 
особняка. Тел.: 53-84-18, 8-961-
822-58-35.

  2-ЭТ. ДОМ 9х12 пл. 200 м2 
(все коммуникации, газ, вода, 
эл-во, канализация, з/у  8 со-
ток, без отдел. работ) в садов. 
тов-ве «Иристон», ул. Надгор-
ная, № 1201 граничит в садов. 
тов-вом «Дарьял» – 2 млн 600 
тыс. руб. Торг. Тел. 8-989-035-
09-44.

  КАПИТ. КИРП. ДОМ ИЗ 3 
КОМН. (кухня, ванная, прихожая 
+ подсобная комната, все уд., 
ремонт, двор 15х4 с мебелью) 
на ул. Тургеневской (р-н бывш. 
завода ОЗАТЭ) в экологически 
чистом р-не. Цена при осмотре. 
Тел. 91-98-28. 

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДЕЙСТВУЮЩИЙ БИЗНЕС 
для производства железобе-
тонных изделий, на з/у 5,8 га 
с производственными поме-
щениями общ. пл. более 10 
тыс. м2 на Черменском шоссе 
г. Владикавказа. Цена догов. 
Тел.: 8(867-2)76-94-10; 8-928-
492-69-21.

 ÀÂÒÎÌÎÒÎÒÎÂÀÐÛ 

  А/М «МЕРСЕДЕС», 1986 г. 
выпуска, 2 л, механика, цвет 
темно-синий, в раб. сост. – 170 
тыс. руб. Торг. Тел.: 8-928-073-
43-53; 8-928-235-73-83.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЛЕКСАН - «ПОЛИГАЛЬ -
ТЕПЛИЦЫ -ПРОФНАСТИЛ -
МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА» И 
ЖЕСТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ 
КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖНО-
СТИ, В ТОМ ЧИСЛЕ ВОДОСТО-
КИ; КАФЕЛЬ-КЕРАМОГРА-
НИТ; МРАМОРНУЮ КРОШКУ, 
КОМПОЗИТНУЮ АРМАТУРУ 
РАЗНЫХ ДИАМЕТРОВ. Цены 
снижены до 30%. Дост. Обр.: 
ул. Х. Мамсурова, 60 (р-н спорт-
комплекса «Юность»), тел.: 51-
37-37, 8-928-861-54-02, 8-989-
133-50-51.

ÊÓÏËÞ 
  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК во 

Владикавказе под строитель-
ство многоквартирного дома. 
Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

  КВАРТИРУ  в г. Москве. Тел.: 
8-918-827-57-60, 97-57-60.

  СРОЧНО! ЗЕМ. УЧ. в п. В. 
Фиагдоне. Тел.: 98-61-28, 97-
04-32.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ 
во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

  1-, 2-, 3-КОМН. КВАРТИРУ, 
ЧАСТНЫЙ ДОМ. Тел. 8-918-828-
80-22, Фатима.  

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: растор-

жение брака, взыскание алимен-
тов, раздел совместно нажитого 
имущества, оформление наслед-
ственных прав, перевод из жило-
го помещ. в нежилое, сопрово-
ждение сделок с недвижимостью, 
коллект. иски и обращен. Адвокат 
Кокаева Ирина Александровна. 
Обр.: ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГ-
Са), тел.: 8-906-494-46-45.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
Заур ТАНДЕЛОВ ОКАЗЫВАЕТ 
ЮРИДИЧЕСКУЮ ПОМОЩЬ: 
узаконение самовольных по-
строек и мансард; банкротства 
граждан, семейные, земельные, 
наследственные дела. Адрес: г. 
Владикавказ, ул. Маяковского, 
11. Предварительная запись по 
тел.: 8-909-474-29-87.

  МАССАЖИСТ с большим 
опытом предлагает услуги ле-
чебного и классического мас-
сажа. Общий массаж тела. 
Цены умеренные. Все остальное 
по телефону. Принимаю у себя 
дома или у клиента. Тел.: 8-988-
870-67-26, 8-919-423-03-75.

  Выполняем АСФАЛЬТНЫЕ 
РАБОТЫ дворов и улиц. Ме-
нее 80 м2 не предлагать. Тел.: 
51-44-65 (д.), 8-918-822-28-21.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  Изготовление и установка 
ВОРОТ, ЛЕКСАНА, ПЕРИЛ, 
РЕШЕТОК и т. д. Тел. 8-906-
188-83-26.

  Изготавливаем НАВЕСЫ 
ИЗ ЛЕКСАНА И ПРОФНАСТИ-
ЛА: ВОРОТА, ОГРАДЫ, РЕ-
ШЕТКИ, ПЕРИЛА. Тел. 8-928-
928-06-03.

  ПОСЕВ И СТРИЖКА ГАЗО-
НА. ФОРМИРОВАНИЕ ХВОЙ-
НИКОВ. ПРОФЕССИОНАЛЬ-
НАЯ ОБРЕЗКА ФРУКТОВЫХ 
ДЕРЕВЬЕВ. Тел. 8-988-834-
89-20.

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИ-
ВАНИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПО-
МИНОК. Опыт работы 11 
лет. Цена от 350 руб. Тел.: 
8-918-829-95-50, 8-928-687-
55-71, 999-550. Инстаграм: 
cafe.extra.vld.

  УБИРАЕМ НА КЛАДБИЩЕ. 
Вычищаем сорняки, красим 
ограды, выезжаем в села. Рабо-
таем в течение 10 лет. Уже про-
верено. Тел.: 8-905-488-95-90, 
Таня; 8-919-423-03-75, Ира.

ËÈÖÀ 
ÏÎÁÅÄÛ

КОШМАН КИРИЛЛ АКИМОВИЧ
Родился 25 мая 1915 года в 

селении Великая Бугаевка Ва-
сильевского района Киевской 
области в семье крестьянина. В 
Красной Армии – с 15 апреля 1937 
года. По демобилизации в декабре 
1940 года переехал в город Моз-
док Северной Осетии.

19 июля 1941 года призван в 
ряды Вооруженных сил Моздок-
ским райвоенкоматом и направ-
лен на курсы политруков при Глав-
ном политическом управлении 
Красной Армии. В боях Великой 
Отечественной войны – с октя-
бря 1941 года политруком роты, 
комиссаром стрелкового батальо-
на, замполитом артиллерийской 
батареи, с марта 1943 года – за-
местителем командира стрелкового полка по политической части.

23 июня 1944 года. Первые дни Белорусской операции. Капитан 
К.А. Кошман шел в боевых порядках 2-го стрелкового батальона, 
личным примером смелости и стойкости воодушевляя бойцов. Осо-
бо отличился в боевых действиях по прорыву сильно укрепленной 
вражеской обороны. 14 июля полк с боями вышел на берег Немана. 
Кирилл Кошман, в числе первых переправившись через Неман, 
стремительным броском захватил высоту. Расширив плацдарм на 
2 километра по фронту, отразил неоднократные контратаки гитле-
ровцев и обеспечил переправу другим частям дивизии, развившим 
дальнейшее наступление.

Звание Героя Советского Союза присвоено 24 марта 1945 года.
После войны окончил Военную академию. Служил на Дальнем 

Востоке, Украине. Награжден орденами Ленина, Красного Знамени, 
двумя орденами Отечественной войны I степени, четырьмя ордена-
ми Красной Звезды, медалями.

В августе 1961 года полковник К.А. Кошман уволен в запас. Жил в 
Киеве. 15 января 1992 года Кирилл Акимович ушел из жизни.

КЦОЕВ ПЕТР НАЛЫКОВИЧ
Родился 24 марта 1902 года в 

ауле Гулиа Куртатинского ущелья 
Алагирского района Северной 
Осетии в семье крестьянина. В 
Красной Армии – с 1923 года. В 
1936 году окончил Военно-полити-
ческую академию имени Ленина. 
Был военным комиссаром кава-
лерийского полка, с ноября   1938 
года преподавал историю партии 
в Орджоникидзевском Краснозна-
менном пехотном училище.

На войне – с июля 1941 года. Бу-
дучи комиссаром кавалерийского 
полка в составе кавалерийской 
группы прославленного полко-
водца Доватора, участвовал в 
тяжелых оборонительных боях под 
Смоленском, в битве под Москвой.

В июне 1942 года Кцоев назна-
чен начальником политотдела. В 
августе 1944 года окончил Военную академию имени М.В. Фрунзе. 
С ноября 1944 года – на должности командира стрелкового полка. 
14 января 1945 года войска 47-й армии, в составе которых сражался 
полк Кцоева, перешли в наступление на территории Польши. 15–16 
января Кцоев умело организовал прорыв обороны противника, фор-
сировав Вислу, захватил и расширил плацдарм. 18 января вплотную 
подошел к городу Сохачев. Здесь фашисты были разбиты, а город 
освобожден.

Звание Героя Советского Союза присвоено 24 марта 1945 года.
16 апреля 1945 года участвовал в штурме Берлина. В этих боях, 

когда до Победы оставались считанные дни, Петр Налыкович был 
смертельно ранен. 9 мая его не стало.

Похоронен на Красноармейском кладбище города Пиритц в 
Польше.

Награжден орденами Ленина, Отечественной войны I степени, 
двумя орденами Красной Звезды, медалями. Именем героя названа 
улица в городе Владикавказе.

ЛАРИОНОВ ВАСИЛИЙ ПЕТРОВИЧ
Родился 22 марта 1917 года 

в городе Владикавказе в семье 
рабочего. Окончил Ростовское 
артиллерийское училище и Харь-
ковское училище самоходной ар-
тиллерии.

В Великой Отечественной во-
йне – с октября 1941 года. Лей-
тенант, командир взвода само-
ходно-артиллерийских установок. 
Участвовал в жестоких боях на 
Северном Кавказе в районе Ро-
стова, Тихорецка и Армавира.

Звание Героя Советского Со-
юза В.П. Ларионову присвое-
но посмертно 10 апреля 1945 
года за успешное форсирование 
реки Одер и умелые действия по 
захвату и удержанию плацдарма 
на ее западном берегу. Похоронен в населенном пункте Одерфельд.

Награжден орденом Ленина и медалью «Золотая Звезда».
Указ и грамоту героя прислали во владикавказскую среднюю 

школу № 14, где учился и вступил в комсомол Василий Ларионов, на 
вечное хранение. У школы установлен бюст героя.

ЛИТВИНОВ ВАСИЛИЙ МИХАЙЛОВИЧ
Родился в 1922 году в селе-

нии Романово Черепановского 
района Новосибирской области 
в семье крестьянина. В Великой 
Отечественной войне – с августа 
1941 года. Командир стрелкового 
отделения гвардии старший сер-
жант Литвинов 24 июня 1944 года 
участвовал в прорыве обороны 
врага у деревни Пружинищи Го-
мельской области. В рукопашной 
схватке уничтожил больше десят-
ка гитлеровцев. В ночь на 27 июня 
1944 года севернее поселка Глуск 
Могилевской области под огнем 
противника переплыл на правый 
берег реки Птичь, захватил и от-
ремонтировал вражескую лодку, 
вернулся на ней в полк и той же 
ночью переправил на этой лодке 
взвод и два станковых пулемета 
с расчетами.

Звание Героя Советского Союза присвоено 24 марта 1945 года 
за воинскую доблесть, мужество и отвагу.

С 1954 года Василий Михайлович жил во Владикавказе, работал 
плавильщиком и мастером-катодчиком на заводе «Электроцинк».

Награжден орденами Ленина, Отечественной войны I степени, 
Славы III степени, медалями.

12 июля 1974 года Василий Михайлович Литвинов ушел из жизни. 
Похоронен во Владикавказе.

АЛЛЕЯ ГЕРОЕВАЛЛЕЯ ГЕРОЕВ

Отец, Харитон Бадтиев, пропал без вести на фронте. 
Мать, Дзерасса Дазоевна, одна поднимала трех сыновей.



С ними хоть в разведку!

«СО» уже писала о трэвел-проекте «Разведчик», в рамках которого 15 участников 
посетят 7 уникальных горных маршрутов. В Северной Осетии проект реализуется 
активистом Александром БЕСОЛОВЫМ благодаря грантовой субсидии Росмолодежи, 
полученной в прошлом году в рамках форума Евразия Global. 

«Проект позволит вовлечь детей в туристическую 
деятельность, воспитать в них бережное отношение к 
природе, наладить дружеские отношения, разбудить 
интерес к истории родного края, кроме того, ребята при-
обретут массу полезных навыков: ориентирование на 
местности, умение переправляться через реку, скало-
лазание, оказание первой помощи», – сказал Бесолов.

Прежде чем отправиться в свой первый поход, 
школьники прошли специальную подготовку под ру-
ководством инструкторов Ресурсного центра ВСКС 
Дмитрия Биганова и Виктории Торчиновой. Маль-
чишкам и девчонкам вручили сертификаты об успеш-
ном прохождении курсов по оказанию первой помощи 
и стартовый набор снаряжения.

Погода благоволила, поэтому с наступлением май-
ских выходных участники трэвел-проекта отправились 
в Задалеск – изучить окрестности и посмотреть на 
местные достопримечательности. 

Первой контрольной точкой был выбран замок, 
расположенный на высоте около 2000 метров над 
уровнем моря. По одной из версий, данное сооружение 
появилось по инициативе человека, который прибыл 
издалека и видел море, именно поэтому замок похож 
на корабль и носит название «Фрегат». Есть и другая, 
окутанная тайной версия. Говорят, владелец замка 
похищал малышей у своих соплеменников и продавал 
их туркам, которые увозили их на кораблях. В память 
об украденных замок был построен в форме, напо-
минающей корабль. Печальная легенда, в которую не 
хочется верить...

Затем участники похода отправились вверх по тропе, 
вдоль развалин некогда крупного селения Ханаз к гро-
ту, в котором иногда остаются переночевать местные 
охотники. Ребята узнали, как правильно разводить 
костер, сами приготовили чай и отправились дальше. 
Со стороны посмотрели на башню Седановых, о ней в 
народе тоже сложено несколько красивых легенд… На 
обратном пути заглянули в музей Задалески Нана, где 
инструкторы рассказали школьникам о подвиге смелой 
осетинской женщины, спасшей осиротевших детей и 
воспитавшей их во время нашествия татаро-монголов 
в конце XIV века. 

Еще одно путешествие ребята совершили ровно через 
неделю по урочищу Шуби. Маршрут начался в широко-

лиственном лесу, да и практически весь путь пролегал 
через него. Это место можно смело назвать «легкими» 
нашей природы, здесь так разнообразна раститель-
ность, что всего и не перечесть. На пути встречаются ро-
щицы реликтового тиса ягодного, сменяясь кизильником 
и соснами. К слову, многие млекопитающие, обитающие 
в этой местности, и некоторые виды растений, имеющи-
еся в урочище, занесены в Красную книгу. 

Наставником для подрастающего поколения в этом 
путешествии стал преподаватель-лесник Роальд 
Каупуш. Ребята услышали от него несколько местных 
легенд, научились определять съедобные растения от 
ядовитых, узнали, какими полезными свойствами об-
ладает тот или иной корешок или стебелек…

Ученик 14-й школы Даниил Иванов поделился 
впечатлениями: «Первый раз пошел в поход в пятом 
классе, сейчас я уже в седьмом, могу сказать, что 
горы меня затянули! У меня даже есть удостоверение 
«Турист России». Хотелось бы продолжить это дело. 
Почему? Да потому что во время походов мы не только 
видим красоту гор, но и постоянно узнаем что-то новое. 
Мы уже освоили навыки оказания первой помощи, на-
учились разводить костер, узнали, что бывают разные 
виды костров и т.д. Думаю, что для любого мужчины в 
будущем все эти навыки очень важны. Тем более что 
я хочу стать военным». 

«Наша команда очень благодарна Роальду Доми-
никовичу за то, что он делится своими уникальными 
знаниями с подрастающим поколением. Таким вещам, 
которые узнаешь в походе, в школе не научат. Про-
гулка по экотропе состоялась благодаря руководству 
Северо-Осетинского государственного заповедника, 
которое оперативно отреагировало на нашу просьбу 
и с радостью поддержало нашу идею. Безопасность 
в походе обеспечивали волонтеры Всероссийского 
студенческого конкурса спасателей. Это сильная, 
сплоченная команда, готовая всегда прийти на помощь. 
Спасибо за то, что все больше и больше организаций 
присоединяются к нам и поддерживают проект. Следу-
ющий поход состоится уже в это воскресенье в пещеру 
Нывджын лæгатæ, будем отрабатывать переправу 
через реку», – рассказал Александр Бесолов. 

Залина ГУБУРОВА.

«Пластилиновая» трасса – к удаче
На Республиканском 

мотодроме прошел 
ряд соревнований по 
мотокроссу, посвященных 
76-й годовщине Великой 
Победы. 

В городе воинской славы г. Владикав-
казе в соревнованиях приняли участие 
50 спортсменов из  Северной Осетии, 
Кабардино-Балкарии, Карачаево-Чер-
кесии, Ставропольского края, Дагестана 
и Ростовской области. В Осетию приеха-
ли и спортсмены из Южно-Сахалинска. 
Самому младшему участнику заездов 
– 8 лет, самому старшему – больше 60. 

Организаторами соревнований вы-
ступили Министерство физической 
культуры и спорта РСО–А и Федерация 
автомотоспорта РСО–А. 

На торжественном открытии участ-
ников приветствовали президент Фе-
дерации мотоспорта СКФО Аркадий 
Кадохов, почетный президент Федера-
ции автомотоспорта РСО–А, один из ор-
ганизаторов и меценат соревнований,  
главный судья Вячеслав Фисенко, 
руководитель Затеречной префектуры 
г. Владикавказа Альберт Мамсуров.

Спортсменам предстояло опробовать 
трассу, которая после дождя была, как 
пластилин. Такое сравнение использо-
вал главный судья во время разговора 
с журналистами. 

И вот дан старт первому заезду в 
классах мотоциклов. 

На прекрасно подготовленной трассе 
спортсмены показали все свое мастер-
ство. Глядя на захватывающие прыжки 
на трамплинах по 30 метров в длину, 
крутые повороты, подъемы и спуски, 

сердце на мгновение замирало. В ре-
зультате упорной борьбы победителями 
в классах мотоциклов стали: 

65 см3, мальчики до 10 лет – Мат-
вей Ганеев (Южно-Сахалинск); 85 см3, 
юноши до 15 лет – Елисей Курдюков 
(Элиста); 125 см3, юноши – Ацамаз Ел-
канов (СК «Бавария» РСО–А), 125 см3, 
мужчины – Марк Лолаев (СК «Ставро-
полье»), 250 см3, мужчины – Александр 
Кива (г. Буденновск). В классе «Откры-
тый» победил Владимир Горшколепов 
(г. Гулькевичи). Лучшим в классе «Ма-
стер Ветеран» гр. А стал его соотече-
ственник Николай Вожжов. В этом же 
классе, но гр. Б лидировал Артур Сыр-
хаев («Ставрополье»), в гр. С – у Алек-
сандр Кива-старший (г. Владикавказ). 
Еще в двух классах – «Хобби иномарки» 
и «Хобби Россия – Китай» превзошли 
конкурентов Александр Шаталов и 
Георгий Добаев – оба из Моздока.

В командном зачете в чемпионате и 
первенстве СКФО, а также и чемпио-
нате и первенстве РСО–А чемпионом 
стала команда спортивного клуба «Ба-
вария» (тренер – Эдуард Елканов, 
механик команды Алан Дудиев). 

«Федерация мотоспорта СКФО бла-
годарна всем, кто помог нам провести 
эти соревнования. Особая признатель-
ность от спортсменов и болельщиков 
ведущему программы «OSMedia Кухня» 
Мурату Дзгоеву, предоставившему 
бесплатно блюда кавказской кухни для 
всех желающих. Он награжден судей-
ской коллегией Кубком зрительских 
симпатий. Мы регулярно проводим за-
езды патриотической направленности. 
Будем продолжать славные традиции», 
– поделился главный судья Вячеслав 
Фисенко.

З. КАЙТОВА.

Âîðèøêà 
ñ ÷óâñòâîì 

ïðåêðàñíîãî
Полицейские 

Владикавказа по 
горячим следам 
задержали похитителя 
декоративных 
растений. Мужчина 
ночью выкопал 
чужие саженцы туи 
и посадил их возле 
своего дома.

В дежурную часть поли-
ции с заявлением обрати-
лась 62-летняя жительница 
Владикавказа. Женщина 
сообщила, что ночью были 
похищены высаженные ею 
на клумбе многоквартирного 
дома на пр. Доватора три 
саженца туи. Оперуполномо-
ченные уголовного розыска 
отдела полиции №3 УМВД 
России по г. Владикавказу 
в кратчайшие сроки устано-
вили и задержали 63-летнего 
подозреваемого в соверше-
нии кражи декоративных 
деревьев. 

Полицейские выяснили, 
что мужчина ночью выкопал 
саженцы и посадил их на 
территории своего домовла-
дения. Похищенные деревья 
изъяты и возвращены заяви-
тельнице.

Возбуждено уголовное 
дело по признакам состава 
преступления, предусмо-
тренного ч. 1 ст. 158 Уголов-
ного кодекса Российской 
Федерации «Кража».

По материалам пресс-
службы МВД по РСО–А.
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ТУРИЗМТУРИЗМ D E F G H I J K L M N O P Q R D E F G H I D E F G H SСПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

Семья Урумовых выражает ис-
креннюю благодарность всем, кто раз-
делил с ней горечь утраты УРУМОВА 
Олега Михайловича, и сообщает, что 
годовщина со дня его кончины состо-
ится 15 мая по адресу:  пр. Коста, 272.

Семья Джелиевых 
выражает искрен-
нюю благодарность 
всем, кто разделил 
с ней горечь утраты 
ДЖЕЛИЕВА Ибра-
гима Угалыкови-
ча, и сообщает, что 
40-дневные поминки 
со дня его кончины 
состоятся 15 мая по 
адресу:  с. Раздзог, ул. Бр. Гусовых, 31.

ÂÍÈÌÀÍÈÞ ÆÈÒÅËÅÉ ÐÅÑÏÓÁËÈÊÈ! 
ÑÏÅÖÈÀËÜÍÎ ÄËß ÂÀÑ  Ê ÄÍÞ ÎÑÅÒÈÍÑÊÎÃÎ ßÇÛÊÀ È ËÈÒÅÐÀÒÓÐÛ

СЕВЕРО-ОСЕТИНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР ИМ. В. ТХАПСАЕВА 

 представляет три лирических комедии:
14 мая                                                                                Н. Саламов

«НЕВЕСТКИ ЗАЛИ» (12+)
15 мая                                                                                  В. Гаглоев 
«НЕ ГОВОРИТЕ, ЧТО НЕ СЛЫШАЛИ» (12+)

16 мая                                                                                     Г. Хугаев 
«МОЯ ТЕЩА» (12+)

Начало  спектаклей в 18 часов.
Билеты продаются в кассе театра. Справки по тел.: 55-14-68, 25-11-42. 
Принимаются коллективные заявки.
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Коллектив АО «Осетия-Полиграф-
сервис» выражает искреннее со-
болезнование родным и близким по 
поводу безвременной кончины глав-
ного бухгалтера 

ХАДАРЦЕВОЙ-ГУГКАЕВОЙ
Аллы Казбековны.

Гражданская панихида состоится 
15 мая по адресу: ул. Гугкаева, 14.
Коллектив редакции газеты «Се-

верная Осетия» выражает глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу безвременной кончины 
главного бухгалтера АО «Осетия-По-
лиграфсервис»

ХАДАРЦЕВОЙ-ГУГКАЕВОЙ
Аллы Казбековны.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ГАДЗАОВА
Мурата Михайловича.

Гражданская панихида состоится 14 
мая по адресу:  ул. Весенняя, 39-б.
Коллектив Северо-Осетинской ре-

спубликанской организации профсо-
юза работников Агропромышленного 
комплекса выражает глубокое со-
болезнование родным и близким по 
поводу кончины заслуженного работ-
ника сельского хозяйства РСО–А 

КУЛОВА
Руслана Хусаиновича.

Коллектив Управления ФСБ России 
по РСО–А выражает глубокое собо-
лезнование родным и близким по по-
воду кончины 

СВЕТЛИЧНОЙ
Ларисы Георгиевны.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 января 2021 года публикует ин-
формационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых организаций, пред-
приятий различных форм собственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 

по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ШКАФЫ-КУПЕ,
КУХНИ, КРОВАТИ

 (97-01-40) 8-918-827-01-40
ЦЕНЫ НИЖЕ РЫНОЧНЫХ, 

БЕСПРОЦЕНТНАЯ РАССРОЧКА.

ÔÈÐÌÀÔÈÐÌÀ

«ÑÒÈÌÓË»«ÑÒÈÌÓË»
óë. Òåëüìàíà, 51, òåë.: 252-252; óë. Ãóãêàåâà, 22 

è óë. Ìîñêîâñêàÿ, 14, òåë. 999-777.

ОКНА, ДВЕРИ, ФАСАДЫ
из АЛЮМИНИЯ и ПВХ

Приглашаются к сотрудничеству строительные компании, дилеры

БАЛКОНЫ МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ ВОРОТА, ДВЕРИ, РЕШЕТКИ.
(раздвижные системы для балконов и лоджий, откосы)

• ПОЛИМЕРНОЕ (порошковое) покрытие любых металлических, 
алюминиевых изделий (любые цвета RAL), стеклопакеты.

АБИТУРИЕНТУ-2021!

«ÄÅÍÜ ÎÒÊÐÛÒÛÕ ÄÂÅÐÅÉ»
16  МАЯ в 10 ЧАСОВ ФГБОУ ВО «СЕ-

ВЕРО-ОСЕТИНСКАЯ ГОСУДАРСТВЕН-
НАЯ МЕДИЦИНСКАЯ АКАДЕМИЯ» 

Министерства здравоохранения Россий-
ской Федерации (лиц. на осуществление 
образовательной деятельности № 2410 от 28 сентября 2016 г., 
выд. Федеральной службой по надзору в сфере образования и 
науки) состоится 

ÄÅÍÜ ÎÒÊÐÛÒÛÕ ÄÂÅÐÅÉ
для выпускников школ и профессиональных образователь-

ных учреждений в ОНЛАЙН- И ОФЛАЙН-РЕЖИМАХ.
Приглашаем будущих абитуриентов, а также их родителей 

по адресу: г. Владикавказ, ул. Пушкинская, 40.
Ссылка на мероприятие на сайте академии.

Çîëîòî 
Àíæåëû
В  Улан-Удэ 

завершился 
предолимпийский 
чемпионат России 
по женской борьбе. 
В весовой категории 
до 62 килограммов 
золотую медаль 
выиграла 
воспитанница 
осетинской школы 
вольной борьбы 
Анжела ФОМЕНКО 
(первый тренер 
Руслан ОСМАНОВ).

Анжела не в самой лучшей 
форме подошла к чемпиона-
ту, но в решающий момент 
сумела собраться  и в полу-
финале вырвала победу у 
мастера спорта междуна-
родного класса  Светланы  
Липатовой из Татарстана. 
В финале Анжела встрети-
лась с молодой, но очень 
перспективной спортсмен-

кой, успевшей завоевать 
медаль на предыдущем чем-
пионате страны Анастасией 
Парохиной из Сахалинской 
области. Схватка закончи-
лась со счетом 1:1. Но по 
последнему результативно-
му действию победа была 
присуждена Анжеле.

Напомним, что вес 62 кг – 
олимпийский, следователь-
но, Фоменко сейчас – наи-
более вероятный   кандидат 
на участие в Олимпийских 
играх в Японии.

 Бронзовыми призерами 
чемпионата страны ста-
ли также наши земляч-
ки  Юлия Алборова (59 кг), 
представляющая Москву, и 
Кристина Дудаева (до 76 
кг), представляющая Санкт-
Петербург.

Ахсарбек БЕСОЛОВ.

Парад на машинах и гонки на тракторах
В честь Дня Победы 

в Дур-Дуре по 
инициативе молодежи 
села прошел парад 
на автомобилях. 
Колонна из 
нескольких десятков 
машин прошла от 
верхней части села 
до нижней, где был 
возложен венок к 
памятнику погибшим 
на фронтах Великой 
Отечественной войны 
односельчанам. 
Затем за селом на 
поле на специально 
подготовленной трассе 
были организованы 
гонки на тракторах. 

Эти необычные соревно-
вания, аналогов которым 
еще не было в республике, 
собрали  трактористов села. 
По правилам гонок каждый 
участник после старта бе-
жал к своему «железному 
коню», заводил и мчался по 

извилистой трассе, длина 
которой составляла свыше 
5 км. Соревнования были 
интересными и зрелищными, 
собрали сотни людей. В итоге 
после двухчасового «ралли» 
первое место занял Батраз 
Агузаров (МТЗ-80), второе 
– Виталий Тадеев (МТЗ-50), 

третье – Заур Муриев (МТЗ-
82). Все они были награжде-
ны грамотами, медалями и 
ценными подарками от орга-
низаторов мероприятия.

В тот же день прошли гонки 
на «Нивах» и «УАЗах», где 
победителями стали Сослан 
Гурдзибеев, Тимур Мури-

ев,  Сослан Тавасиев, Ро-
лан Муриев, которые также 
получили призы. Отдельно 
главный судья соревнова-
ний Анатолий Цалиев, се-
кретарь Батраз Сикоев и 
ведущий Сергей Муриев от-
метили наградами Арсена 
Зокоева – за волю к победе, 
Ролана Муриева – как само-
го экстремального водителя, 
Тимур Муриев получил приз 
зрительских симпатий.

После завершения спор-
тивной части праздника был 
накрыт праздничный стол, 
всех присутствующих угости-
ли пловом, приготовленным 
по восточному рецепту.

По словам инициатора 
соревнований Марата Ца-
лиева, летом планируется 
проведение мероприятия, 
какого? – пока не разгла-
шается. Однако оно должно 
быть еще более интересным 
и масштабным.

Тимур КАРДАНОВ.

Коллектив Республиканской клини-
ческой больницы скорой медицин-
ской помощи МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование врачу-ла-
боранту З. Д. Дзугутовой по поводу 
кончины сестры

ДЗУГУТОВОЙ
Любови Дударикоевны.

Коллектив ООО «Группа компаний 
«Пивоваренный дом «Бавария» вы-
ражает глубокое соболезнование 
Р. Г. Азиеву по поводу кончины матери 

ДЗУГУТОВОЙ
Любови Дударикоевны.

Коллектив ООО «Одежда» выра-
жает глубокое соболезнование со-
труднице В. Ш. Гобаевой по поводу 
кончины дочери

ГОБАЕВОЙ
Альбины Карленовны.

Коллектив Владикавказского фили-
ала Финуниверситета выражает глу-
бокое соболезнование Н. Ю. Саламо-
вой по поводу кончины отца 

КОНЕВЦОВА
Юрия Григорьевича.

Коллектив ГБУЗ «Детская поликли-
ника № 1» МЗ РСО–А выражает глу-
бокое соболезнование медицинской 
сестре В. М. Цидаевой по поводу 
кончины отца 

ЦИДАЕВА
Максима Михайловича.

Гражданская панихида состоится 14 
мая по адресу:  г. Алагир, ул. Револю-
ции, 38.
Коллектив  ГБОУ «Республиканский 

лицей искусств» выражает глубокое  
соболезнование  родным  и  близким   
по  поводу  кончины бывшей сотруд-
ницы

БОЙКО
Веры Леонидовны.

Коллектив ОАО «Владикавказские 
тепловые сети» выражает глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу безвременной кончины со-
трудника предприятия

РЕШЕТНИКОВА
Владимира Александровича.

Гражданская панихида состоится 14 
мая по адресу: 29 воен. городок, 16. 
Коллективы Министерства природ-

ных ресурсов и экологии РСО–А и 
подведомственных учреждений вы-
ражают глубокое соболезнование 
инженеру-метрологу ГБУ «Дирекция 
по выполнению природоохранных 
программ и экологического образова-
ния» А. Т. Сугаевой по поводу кончи-
ны мужа 

КАДЗАЕВА
Владимира Борисовича.
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